

## **LES ROUTES SONT COUPÉES ET LA CIRCULATION DEVIEE PAR VILLERSEXEL**

En plusieurs endroits, la grande route nationale de Lyon à Strasbourg, lorsqu'elle longe le Doubs, ainsi que la route reliant cet itinéraire principal à l'aggloméra-

tion de Montbéliard, se trouve coupée en plusieurs endroits, d'abord à Bavans, ensuite à Longeville, ensuite à Clerval et Hyèvre-Paroisse, en suivant le cours du Doubs. C'est à Bavans que la coupure est la plus longue, puisqu'elle dépasse 800 m. de longueur.

La circulation a donc dû, entre Besançon-Belfort, ainsi qu'entre Besançon et Montbéliard (via Méricourt-Belfort) être déviée par Villersexel.

Les services des Ponts et Chaussées signalaient également une coupure de route à Doubs, où celle-ci est coupée par la crue du Durgeon.

Une scène particulièrement notable s'est déroulée dans la nuit de samedi à dimanche, lorsque, entre autres déménagements effectués à la hâte, il fut procédé à l'évacuation des écuries de la Maison Latscha. C'est l'Armée qui leur donna asile au quartier Pajol et apporta une aide sensible aux sauveteurs.

Les soldats eux aussi, dans la mesure où ils eurent à intervenir, firent donc preuve d'un dévouement louable.

### **LES SERVICES D'ORDRE ET DE SECOURS MERITENT DES ELOGES**

Dans une situation aussi brusquement aggravée, il convient de souligner avec quel dévouement, une fois de plus, les agents des services publics, et plus spécialement les corps de sapeurs-pompiers, ont accompli le rôle que l'on

peut attendre d'eux.

A Montbéliard notamment, les sapeurs-pompiers sont sur la brèche, sans désespérer, depuis samedi à midi. Ils n'ont pris en général aucun moment de repos, pour porter aide partout où il y avait besoin, et ils doivent en particulier assurer d'une façon quasi permanente l'assèchement des sous-sols de la Poste pour que toute la région de Montbéliard ne soit pas privée de téléphone et pratiquement isolée pour bien des choses.

Les gendarmes et la police contribuent aussi dans une large mesure à toute l'organisation des secours et chacun de ces services mérite un témoignage de reconnaissance.

De plus, signalons que les personnalités principales de la région se sont toujours tenues au courant de la situation, ont visité tous les lieux, notamment M. le sous-préfet Bouilhaguet, de Montbéliard, et M. Tharradin, sénateur-maire, tandis qu'à Bavans, M. Lelache, conseiller général, maire de la localité, a grandement de quoi s'occuper dans la commune.

### **A BAUME-LES-DAMES**

La persistance du temps pluvieux et l'abondance de la pluie provoquent une nouvelle crue du Doubs qui s'annonce angoissante. On se rend compte aisément que la terre étant gorgée d'eau, celle-ci ruisselle sur le terrain. Déjà, samedi à 15 heures, la prairie commença à être inondée; l'eau coupe le chemin de Cour; les caves des quartiers des Tanneries sont inondées, la promenade Du Breuil est partiellement coupée et chacun constate avec tristesse la montée assez rapide du Doubs

### **A CLERVAL, LA SITUATION DEVIENT CATASTROPHIQUE**

Clerval. — Pour la quatrième fois en 15 jours le Doubs se fâche. Mais ce qui est inquiétant

c'est que chaque nouvelle crue prend plus d'ampleur que l'ancienne. La cote de Voujaucourt annonce ce matin 8 h., 5 m. 03. 14 h., 5 m. 11, 18 h., 5 m. 14 et hausse encore continuelle.

Cette fois-ci, on voit la montée tée sur la rive gauche, la route est coupée pour la première fois et le Doubs envahissant toute la place des Gravier, fait un détour devant le pont pour se rejeter dans son lit inondant tous les rez-dechaussée des immeubles se trouvant sur son passage. Le chasse-neige qui reposait sur la place a été emporté par les eaux et rapporté in-extrémis. De plus des sources jaillissent de tous les coins sur la route de Chaux et de Roche. Près du château de M. Camboly l'eau crève le sol et jaillit à gros bouillons inondant les caves. On peut entrevoir le trop-plein des sources se déverser en ruisseaux le long de la colline de Montfort. Sur la rive droite, la situation est encore plus critique. Le chemin de halage est entièrement recouvert et l'eau a envahi la place du monument. Les restaurants, cafés et cuisines qui bordent la place ont plus de 30 cm. La boulangerie Geindre à 50 cm. environ la maison Fournier est entièrement entourée d'eau et elle semble une île flottante.

C'est la première fois au cours de ces quatre crues que l'on se sert des barques pour traverser car l'eau dépasse de beaucoup la hauteur des bottes. Plus aucune auto ne s'aventure dans les passages inondés de la route nationale, sur la route de Santoche, toutes les maisons baignent dans l'eau. La ville a pris un air de cité lacustre et le Doubs atteint parfois plus de 300 mètres de largeur. Quant au pont, c'est le souci de la population; encore quelques jours de pluie et l'eau atteindra le tablier et alors tout sera emporté. Il reçoit déjà les rudes chocs de troncs d'arbres qui dévalent à toute allure, de plus, deux pièces de soutènement ont déjà été détachées du pont et emportées. Le maire a pris des mesures de précaution et la route nationale Besançon-Belfort est coupée aux automobiles depuis midi. La voiture des pompiers fait le trafic pour la gare à heures à peu près fixes et demain matin pour transporter les ouvriers de Sochaux.

## PREMIER BILAN D'INONDATIONS A MONTBELIARD

La fin de la journée de lundi permet de faire un premier bilan des conséquences des inondations subies dans le Pays de Montbéliard. Ce premier bilan n'est pas aussi alarmant qu'on aurait pu le croire.

1<sup>o</sup> Sur le canal du Rhône au Rhin, les digues n'ont pas eu beaucoup à souffrir. On signale simplement quelques dégâts à Fesches-le-Châtel ainsi que la probabilité d'un besoin de dragage aux passes navigables en aval de Voujaucourt.

2<sup>o</sup> Sur les routes qui se sont dégagées d'une façon à peu près générale, sauf à Bavans et Longeville, les dégâts ne seront probablement estimés d'une façon exacte qu'au printemps.

3<sup>o</sup> Le contrôle des ponts ne révèle rien d'anormal; seule la passerelle entre Barre et Laroche-Voujaucourt a été coupée à la circulation par mesure de prudence.

### DANS LES USINES

Certaines usines, comme les maisons d'habitation, ont été partiellement inondées. Lundi, partout où ce fut nécessaire, le personnel a été employé à remettre les choses en ordre, après le retrait des eaux.

Toutefois, aux usines charpentiers Vogt-Goguel, à Montbéliard, un arrêt des ateliers s'est enregistré lundi et se prolongera peut être encore aujourd'hui.

Aux usines de Sochaux, l'absence du personnel, dont les habitations ont eu à souffrir des inondations a entraîné quelques perturbations dans le fonctionnement des chaînes de montage ou bien des approvisionnements de celles-ci.

Les pompiers qui sont sur la brèche sans désespérer depuis vendredi en certains endroits étaient hier surtout occupés à la vidange de certains sous-sols inondés, vidanges effectuées avec tous les pompiers disponibles.

Montbéliard. — C'est une bonne « secousse » que l'agglomération montbéliardaise vient de subir. Cependant, la journée de lundi s'est commencée sous des auspices encourageants.

Les espérances de décrue enregistrées dès dimanche en fin d'après-midi et en soirée se sont absolument confirmées.

De sorte qu'hier lundi, dès le milieu de la matinée, la plupart des points de routes ou de rues, hier fortement inondées, étaient rendus libres à la circulation quasi normale.

Deux exceptions notables subsistaient. A Montbéliard-ville, l'avenue Chabaud conservait, en sa partie centrale, une nappe d'eau encore importante, et de nombreuses caves motivaient l'appel au secours des pompiers, toujours sur la brèche.

### En aval du confluent

A Bavans, Dampierre-sur-le-Doubs, etc., la décrue était également sensible et la situation allait en s'améliorant. Dans le village de Bavans, hier après-midi, quelques autos ont pu reprendre l'itinéraire dévié et utilisé durant la crue précédente des 13 et 14 novembre.

La plupart des maisons où l'eau avait envahi les logements, ont vu ceux-ci se libérer complètement. Seules les caves demeuraient fortement noyées.